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АКТУАЛЬНО

Гражданам 
льготных 
категорий 

В Тюменской области граж-
дане льготных категорий смо-
гут ездить на междугородних 
маршрутах по транспортной 
карте.

С 1 января 2025 года льгот-
ные транспортные карты, дей-
ствующие на городских и приго-
родных маршрутах, будут при-
ниматься для льготного проез-
да на автобусах междугород-
ного сообщения в границах Тю-
менской области.

- В тестовом режиме пе-
реход на проезд по льготным 
транспортным картам начался 
в октябре.

- Все перевозчики, работаю-
щие на междугородных марш-
рутах, подключены к системе.

- Гражданам, имеющим 
льготные транспортные кар-
ты, дополнительно никуда об-
ращаться не нужно. Услуга ак-
тивирована автоматически.

- Граждане, получающие де-Граждане, получающие де-
нежную компенсацию взамен 
бесплатного проезда на город-
ских и пригородных маршрутах 
и имеющие право на льготный 
проезд на автобусах междуго-
родного сообщения, могут до-
полнительно оформить льгот-
ную транспортную карту для 
проезда на автобусах между-
городного сообщения.

- За получением льготной 
транспортной карты граждане 
могут обратиться в любой фи-
лиал МФЦ.

Соб. инф.

АНОНС

Состоится 
ярмарка

21 декабря состоится оче-
редная сельскохозяйственная 
ярмарка «Зима-2024». Она 
станет последней в этом ухо-
дящем торговом сезоне, поэто-
му её принято называть пред-
новогодней. Так, в канун празд-
нования Нового года и Рожде-
ства покупателям предложат 
большой ассортимент свежих 
продуктов питания с личного 
подворья: мясо говядины, сви-
нины, баранины и мясо птицы. 
Также в продаже будет  рыба, 
молочные и хлебобулочные 
изделия, продукция перера-
ботки и многое другое, что мо-
жет разнообразить празднич-
ный стол. На ярмарке можно 
будет приобрести новогоднюю 
ёлку и прочие атрибуты, това-
ры повседневного спроса и тё-
плую зимнюю одежду. 

Работники районного дома 
культуры организуют концерт-
ную программу для поднятия 
настроения и создания празд-
ничной атмосферы. 

Приходите, ярмарка обе-
щает быть интересной и насы-
щенной!

Начало в 9 часов. 
Соб. инф. 

Больше года жители села 
Большая Ченчерь собирают-
ся в здании местной библиоте-
ки, где изготовляют для фронта 
маскировочные сети и окопные 
свечи. Дома женщины вяжут но-
ски. Волонтёрская группа «Сво-
их не бросаем» была организо-
вана в ноябре 2023 года, а пер-
вую маскировочную сеть боль-
шеченчерцы сделали в начале 
декабря.  

– Я поговорила с людьми, 
и работа началась. Собирали 
деньги, приобретали материал  
и начинали плести, – рассказа-
ла Надежда Петрова, руководи-
тель волонтёрского отряда. 

У большеченчерцев созда-
на группа в социальных сетях. 
В ней они рассказывают, что 
сделано, куда потрачены день-
ги, собранные односельчанами. 
Также в группу Надежда Кар-
ловна отправляет и видеомате-
риалы, высланные с фронта. В 

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

 Помогают фронту
Волонтёры из Большой Ченчери связали 117 сетей для участников 

специальной военной операции 
небольших сюжетах наши бой-
цы благодарят земляков за не-
оценимую поддержку. 

На покупку материала для 
изготовления маскировочных 
сетей деньги собирают не толь-
ко жители Большой Ченчери, 
но и других населённых пун-
ктов.

– Хочется поблагодарить за 
помощь в обвязке маскировоч-
ных сетей Андрея Предигера, 
жителя посёлка Челюскинцев, 
– говорит  Надежда Петрова. 

Работают в библиотеке во-
лонтёры: Надежда Петрова, 
Валентина Гурина, Татьяна Бе-
лова, Елена Воронина, Тамара 
Дегтярёва, Татьяна Муханова, 
Надежда Муханова, Наталья Бе-
лова, Лилия Черемнова, Людми-
ла Воронина, Наталья Рыженко-
ва, Татьяна Шмакова, Валенти-
на Семёнова, Людмила Конова-
лова. Помогает им Дмитрий Се-
мёнов, учащийся 9 класса Боль-

шеченчерской школы. 
Носки для воинов вяжут: Ва-

лентина Тиханюк, Галина Соро-
ка, Татьяна Кох, Нина Пузанова, 
Людмила Соглаева, Тамара Дег-
тярёва, Любовь Дайзель, Люд-
мила Мельник, Елена Малюги-
на, Валентина Мицкевич, Оль-
га Силиванова, Валентина Гури-
на. На фронт женщины  отправ-
ли 150 пар носков. 

Большеченчерские волон-
тёры делают окопные свечи. 
В процессе изготовления при-
нимают участие: Леонид Дай-
зель, Анфиса Дайзель, учащи-
еся Большеченчерской школы 
под руководством Татьяны Сав-
ченко. Олеся Игнатьева закупа-
ла парафин для свечей.

– Помимо всего этого, мы 
отправляли для госпиталей 
одеяла, пледы, постельное 
бельё, горелки, газовые бал-
лоны, посылки с продуктами и 
тёплыми вещами, – рассказа-

ла волонтёр Надежда Петро-
ва. – Когда земляки, участники 
СВО, приезжают в отпуск, они 
обязательно приходят к нам в 
библиотеку. Педагоги Больше-
ченчерской школы приглаша-
ют военных на уроки в рамках 
проекта «Разговор о важном». 
Дети участвуют в акции «Пись-
мо солдату».

Женщины собираются три 
раза в неделю, работают по 
два–три часа. За один день у них 
получается связать полторы, а 
то и две маскировочные сети. 

Большеченчерские волонтё-
ры делают большое дело, помо-
гая нашим землякам – участни-
кам специальной войной опе-
рации. Они ежедневно следят 
за новостями с фронта, очень 
переживают и верят, что побе-
да будет за нами!

Тамара НОСКОВА
Фото автора

Ежедневно женщины из Большой Ченчери собираются в местной библиотеке, 
чтобы сделать очередную сеть и отправить её нашим землякам
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Елизавета Зорина – обыч-
ная русская женщина, ис-

пытавшая на своём веку и радо-
сти, и горести, но на судьбу она 
не жалуется, а  радуется каждо-
му прожитому дню.

Родилась Елизавета Дмитри-
евна в Черниговской области на 
Украине в 1934 году. Когда ей 
было три года, родители перее-
хали жить в Казанский район. Её 
отец, Дмитрий Иванович Тюка-
вин, работал в военкомате, а мать 
Ольга Трофимовна – техничкой в 
исполкоме. 

Настоящие испытания приш-
ли, когда началась война. Лизе 
тогда исполнилось 9 лет. Главу се-
мьи, как и многих других мужчин 
села, забрали на фронт. Девочке 
пришлось оставить учёбу в школе, 
не окончив даже четвёртый класс. 
Чтобы хоть как-то помочь маме и 
прокормиться самой, она стала 
нянчить чужих детей. Ей предо-
ставляли ночлег и питание.  

– В военные и послевоенные 
годы был голод. Редко на столе 
имелся хлеб. Жмых, дикий лук, 
крапива, берёзовые почки – так 
тогда питалась каждая семья. 
Одеть, обуть было тоже нече-
го. Перешивали старую одежду, 
младшие за старшими донашива-
ли. Одни валенки на всю семью, 
так и жили, – вспоминает Елиза-
вета Дмитриевна. – Нас у мамы 
осталось трое. Я – старшая, по-
этому во всём ей помогала. Вме-
сте заготавливали дрова на зиму, 
впрягали корову в сани и возили 
их домой. В колхозе наравне с му-
жиками работали на лесозаготов-
ке, таскали столбы для стройки.   

Когда Лизе исполнилось 15 
лет, она устроилась на откормоч-
ную базу «Заготскот». Не раз гоня-
ла гурты крупного рогатого скота, 
свиней, овец, гусей в Ишим, Омск, 
Петропавловск. Командировки за-
тягивались на долгие недели.

– Нас, подростков, собирали 
в группы, прикрепляли за нами 

ЗЕМЛЯКИ

90 лет – награда за достойную жизнь
Жительница села Казанского Елизавета Дмитриевна Зорина 18 декабря отмечает свой 90-летний юбилей. 

Упорство,  стойкий характер всегда сопровождали её по жизни, и именно это помогало Елизавете Дмитриевне 
справляться с жизненными трудностями.
старшего гуртоправа и отправ-
ляли со стадом до места назна-
чения. Гоняли и зимой, и летом. 
Было тяжело. Путь долгий, очень 
часто ночевать приходилось под 
открытым небом. По утрам про-
сыпались мокрые, от холода зуб 
на зуб не попадал, волосы замер-
зали, но мы почему-то не болели. 
Будто организм знал, что болеть 
нельзя, – рассказывает  долгожи-
тельница. – Старшему гуртопра-
ву  выдавали справку, что мы вы-
полняем ответственное задание, 
и в колхозах, которые попадались 
по пути, нас кормили, обогревали. 
Но  самое главное в нашем зада-
нии – сохранить скот и пригнать 
до места назначения столько го-
лов, сколько написано в справке. 
Бывало и так, например, по доро-
ге отелится корова или опоросит-
ся свинья. Хорошо, если рядом 
есть  деревня, приплод отдава-
ли местным жителям просто так, 
жалко было бросать животных, а 
иногда приходилось оставлять де-
тёнышей в чистом поле.

В 18 лет, чтобы получить об-
разование, Лиза уехала к дяде в 
Свердловск учиться на водите-
ля трамвая. Окончив училище, 
девушка два года проработала 
в транспортном предприятии, но  
тоска по родным местам застави-
ла вернуться её домой. 

В 1956 году Елизавета вышла 
замуж за местного парня Николая 
Зорина. Через два года молодая 
семья переехала в Бердюжский 
район. Там родились их две доч-
ки: Ольга (1959 г.р.) и Екатерина 
(1961 г.р.). Когда пришла пора  де-
вочкам идти в школу, родители за-

думали о переезде в родной рай-
он. И в 1964 году супруги Зори-
ны переехали обратно в село Ка-
занское. Устроились работать на 
откормочную базу «Заготскот». 
Здесь родилась их третья дочь 
Любовь (1967 г.р.).

Все трудности и тяготы Ели-
заветы Дмитриевны, связанные 
с трудовой деятельностью, ска-
зались на её здоровье. Тяжёлый 
труд на ферме она сменила на бо-
лее лёгкую работу. И в 1971 году 
устроилась на почту доставщиком 
телеграмм. В этой должности она 
проработала 20 лет. О своей ра-
боте  женщина рассказывает с во-
одушевлением. 

– Все улицы на своих участ-

ках, стёжки-дорожки знала, как 
свои пять пальцев. Мои адреса-
ты всегда с улыбкой меня встре-
чали, если, конечно, были ра-
достные телеграммы. А бывали 
и скорбные, – вспоминает юби-
лярша. – Все телеграммы подраз-
делялись на правительственные, 
срочные и обычные. Правитель-
ственные имели красную полоску, 
а срочные отличались синим цве-
том. Сначала доставлялись пра-
вительственные телеграммы, по-
том срочные и в последнюю оче-
редь обычные. Хотя были исклю-
чения. Например, обычная теле-
грамма извещала о необходимо-
сти встретить человека на вокза-
ле по прибытии поезда. Если вре-

мени до прибытия поезда остава-
лось мало, то эту телеграмму до-
ставляли в первую очередь. 

На заслуженный отдых Ели-
завета Дмитриевна вышла в 55 
лет, но ещё 10 лет отработала до-
ставщиком телеграмм. Затем ещё 
10 лет – дворником. В 2004 году 
из-за тяжёлой болезни ушёл из 
жизни дорогой муж, отец её де-
тей. Было нелегко  жить без род-
ного человека, но она всё пережи-
ла и осталась такой же жизнелю-
бивой и трудолюбивой женщиной. 

Четыре года назад Елизавета 
Дмитриевна полностью потеряла 
зрение, но продолжала всё де-
лать сама: и в доме порядок наво-
дила, и в огороде грядки полола. 
Сейчас с долгожительницей жи-
вёт её внучка Светлана, которая  
во всём  помогает. У юбилярши 6 
внуков и 9 правнуков. 

За долголетний и добросовест-
ный труд она награждена медаля-
ми «За трудовую доблесть», «За 
доблестный труд в ознаменова-
ние 100-летия со дня рождения 
Владимира Ильича Ленина», зна-
ками  «Ударник одиннадцатой пя-
тилетки» и «Ударник коммунисти-
ческого труда», а также многочис-
ленными грамотами и благодар-
ственными письмами. Имеет зва-
ние «Ветеран труда».

В день рождения юбиляршу 
пришёл поздравить председатель 
районного совета ветеранов Ана-
толий Барнёв. Он вручил ей цве-
ты и подарок, пожелал крепко-
го здоровья и внимания от близ-
ких людей. 

Надежда НИКИТИНА 
Фото автора

СТАРТУЕТ НОВЫЙ 
НАЦИОНАЛЬНЫЙ ПРОЕКТ
Министерство сельского хо-

зяйства рассчитывает за 12 лет 
обеспечить технологическое ли-
дерство страны в сфере АПК. Об 
этом министр сельского хозяйства 
РФ Оксана Лут сказала на XI кон-
грессе «Инновационная практика: 
наука плюс бизнес». Она призна-
ла, что сделать это в течение ше-
сти лет не получится. Шли к уве-
личению объёмов производства, 
а технологиями занимались мень-
ше. На их развитие направлен но-
вый национальный проект «Тех-
нологическое обеспечение про-
довольственной безопасности», 
который стартует в 2025 году. За-
пуск нового нацпроекта подтвер-
дил вице-премьер Дмитрий Па-
трушев, который отметил, что нац-
проект «Технологическое обеспе-
чение продовольственной безо-
пасности» включает пять направ-
лений: селекция и генетика, раз-
витие биотехнологий, разработка 
ветеринарных препаратов и вак-
цин, сельхозтехника и оборудо-
вание, кадровое обеспечение от-
расли. Бюджетные ассигнования 
по нему на ближайшие три года 
составят 58 млрд. руб., а также 
дополнительно 35,9 млрд. руб. 
– субсидии на льготное кредито-
вание. Всего до 2030 года на ре-
ализацию проекта заложено око-
ло 260 млрд. руб., в том числе из 
бюджета выделят 127 млрд. руб., 
остальное внебюджетное финан-
сирование. По словам Оксаны Лут, 
одна из важнейших задач – обе-

спечение АПК специалистами. В 
рамках нацпроекта будет выстра-
иваться система «бесшовной тра-
ектории» подготовки кадров от 
школьной скамьи до предприя-
тий. К 2030 году Минсельхоз на-
мерен расширить до 70% долю 
студентов, принимаемых в аграр-
ные вузы, в рамках целевого набо-
ра. Этот механизм позволяет бу-
дущему специалисту чётко пони-
мать перспективы развития своей 
карьеры и возможности для ком-
фортной жизни на сельских тер-
риториях. Также одно из основ-
ных направлений в рамках нацпро-
екта – селекция генетики живот-
ных и растений. Кроме того, пред-
стоит большая работа над отече-
ственными биотехнологиями – по 
их локализации и созданию соб-
ственных ноу-хау. Пока сохраня-
ется зависимость от поставок из 
дружественных стран ветпрепара-
тов для продуктивных животных, 
предстоит активнее создавать соб-
ственное пищевое оборудование. 
При этом Оксана Лут отметила, 
что российский АПК давно достиг 
целевых показателей по большин-
ству направлений доктрины продо-
вольственной безопасности, кото-
рая направлена на обеспечение 
суверенитета страны. Президент 
Владимир Путин поставил перед 
отраслью новые цели – рост объ-
ёмов производства на 25% и уве-
личение экспорта в полтора раза 
к 2030 году относительно 2021-го. 
Эти задачи взаимосвязаны, по-
скольку позволят расширить соб-
ственное производство и укрепят 

позиции России на глобальном 
продовольственном рынке.

ПОТРЕБЛЕНИЕ МОЛОКА 
ПРОДОЛЖИТ РАСТИ

К такому выводу пришли экс-
перты в ходе конференции «Аг-
рохолдинги России – 2024».  Как 
отметил генеральный директор 
Streda Consulting Алексей Груз-
дев, активный рост потребления 
молочной продукции начался в 
2023 году. Россияне потребили 
1,5 миллиона тонн молока, в то 
время как производство сырья 
выросло на 1,2 млн т, но запасы 
готовой продукции и производ-
ственных мощностей позволили 
завершить год успешно как для 
переработчиков, так и для про-
изводителей. В 2024 году потре-
бление увеличилось на  1 млн т, 
но производство сырья прибавит 
только 500–600 тыс. т. По мнению 
Алексея Груздева, темпы приро-
ста в 2025 году будут чуть ниже, 
чем в текущем. При этом эксперт 
обращает внимание на то, что в 
производстве сырья инерцион-
ный рост практически исчерпан. 
Последние 10 лет его обеспечи-
вали преимущественно инвести-
ции в новые проекты и техноло-
гии, но при текущей ключевой 
ставке инвестировать доволь-
но сложно. Однако молочная от-
расль находится в приоритете у 
властей, поэтому господдержка 
не только сохраняется, но и по 
некоторым направлениям усло-
вия её предоставления улучша-
ются. На цены и себестоимость 
в этом году влияли не только ба-

ланс спроса и предложения, но 
и инфляционная составляющая, 
считает Алексей Груздев. Кроме 
того, на фоне неполной обеспе-
ченности внутреннего рынка экс-
порт в молочном секторе актив-
но растёт, и российские произво-
дители представлены не только 
в странах СНГ, но и на мировом 
рынке. Генеральный директор 
Streda Consulting Алексей Груз-
дев отметил, что  именно отгруз-
ки на внешние рынки позволяют 
поддерживать баланс структуры 
потребления: её специфика тако-
ва, что Россия крайне дефицит-
на по молочным жирам и профи-
цитна  по белку, и экспорт позво-
ляет нивелировать этот дефи-
цит. По мнению Алексея Грузде-
ва,  ключевая задача для отрасли 
на ближайшие два года – продол-
жать наращивать производство 
сырья. Это нужно и для удовлет-
ворения спроса, и для развития 
экспорта, чтобы избежать цено-
вых дисбалансов.

ПОВЫШЕНИЕ ПОШЛИНЫ 
ВЛИЯЕТ НА ЦЕНУ ЗЕРНА 

Производители зерна меня-
ют стратегию продаж: если рань-
ше они предпочитали придержи-
вать запасы, ожидая более высо-
ких цен, то в этом сезоне стиму-
лы к хранению снизились, и они 
стремятся быстрее реализовать 
зерно. Об этом рассказал ген-
директор института конъюнкту-
ры аграрного рынка (ИКАР) Дми-
трий Рылько на 26-й Международ-
ной научно-практической конфе-
ренции «Свиноводство-2024». Са-

мая главная особенность сезона, 
по словам эксперта, – это рекорд-
ные темпы экспорта в его первой 
половине. Сейчас экспортные 
цены спроса на российскую пше-
ницу с протеином 12,5% с постав-
кой в декабре выросли на 2$, до 
228 $ за тонну.  Цены на пшеницу 
с 12,5% протеина в глубоковод-
ных портах упали на 800 руб, до 
17,3 – 17,5 тыс. рублей за тонну 
без НДС на фоне резкого  роста 
экспортной пошлины и укрепле-
ния рубля. На юге цены на пше-
ницу 4-го класса снизились на 
450 руб., до 15,5 – 16,3 тыс. руб./т 
без НДС, в центре  укрепились на 
150 руб., до 15,5 тыс. руб./т, в По-
волжье оставались на уровне 15 
– 15,5 тыс. руб./т. В Сибири заку-
почные цены на пшеницу 3-го клас-
са в среднем прибавили 100 руб. 
к уровням предыдущей недели 
и находились в диапазоне 10,5 – 
16 тыс. руб./т, пшеница 4-го клас-
са стоит 10,5 – 11,5 тыс. руб./т. Не-
смотря на увеличение экспортных 
цен и одновременное снижение 
внутренних цен на юге, существен-
ное повышение пошлины  на пе-
риод с 11 по 17 декабря прибавит 
1175 руб. и составит 4871,5 руб./т, 
это привело к тому, что доходность 
экспорта становится резко отрица-
тельной, до 1,5 тыс. руб./т, отмети-
ли эксперты. Что по их мнению мо-
жет привести к резкому снижению 
объёмов вывоза и существенному 
росту экспортных котировок в пор-
тах. По прогнозу аналитиков, в де-
кабре экспорт пшеницы может со-
ставить 3,4–3,5 млн. т против 4,6 
млн. т в ноябре. 

В работе использованы мате-
риалы электронной версии жур-
нала «Агроинвестор».

Андрей ЗАДОРОЖНЫХ 

СЕЛЬХОЗОБОЗРЕНИЕ

Перспективы развития АПК

Всегда рядом с Елизаветой Дмитриевной 
её дочь Ольга
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Организатор мероприятия 
подготовил для участников 
увлекательные задания, наце-
ленные на раскрытие творчес-
кого потенциала каждой семьи 
и укрепление семейных цен-
ностей. 

– Лето – весёлая пора, а вот 
осень все считают унылой, се-
рой и скучной. Я решила до-
казать обратное. Осенью тоже 
можно найти множество инте-
ресных занятий, – говорит На-
дежда Щетникова. 

В течение шести недель 8 
семей (38 человек) выполня-
ли неординарные задания, уча-
ствовали в различных мастер-
классах и конкурсах, а фотогра-
фии с выполненным заданием  
выкладывали в группу «Уютная 
осень» в приложении Ватсап. 

На первой встрече семьи 
познакомились друг с другом. 
Для них была проведена осен-
няя фотосессия и совместный 
мастер-класс по изготовлению 
семейного альбома в технике 
скрапбукинг.

– Мне кажется, что намного 
интереснее сделать фотоаль-
бом своими руками и получить 
индивидуально оформленную 
историю памятного события. Хо-
чется создать уникальную вещь, 
которую будет приятно взять в 
руки и при случае продемон-
стрировать своим родным и зна-
комым, – делится впечатления-
ми семья Агаповых. – Сегодня 
мы делаем семейный альбом, в 
который  поместим наши  фото-
графии, напоминающие об этом 
мероприятии. 

На второй неделе марафона 
конкурсантам было предложено 
онлайн-задание под названием 
«Шарф цвета неба». В течение 
недели мамы вместе с детьми 
должны были вязать шарф цве-
та неба. Многим это задание по-
казалось простым, а для тех, кто 
не умеет вязать –  невероятно 
сложным. 

– Считаю, что каждая женщи-
на должна уметь вязать хотя бы 
для себя и своей семьи. Благо-
даря участию в этом мероприя-

СЕМЕЙНЫЕ ЦЕННОСТИ

Вечера 
для вдохновения

В конце ноября завершился семейный марафон «Уютная осень», приуроченный 
к Году семьи.  Автор этого мероприятия – педагог-организатор Казанского центра 
развития детей Надежда Щетникова. 

тии я научила вязать свою дочь.   
Это всегда пригодится в жизни. 
И лучше всего, когда   обучение 
проходит в игровой форме. В 
таком случае  ребёнку особен-
но  интересно. Вязать крючком 
проще, чем спицами, поэтому 
дочка связала свой первый шар-
фик  именно крючком, – расска-
зывает участница проекта Жан-
на Горлова. 

К концу третьей недели се-
мьи собрались за круглым сто-
лом в центре развития детей, 
чтобы  выявить победителя  кон-
курса «Её величество Шарлот-
ка» и принять участие в мастер-
классе по завариванию чая. Ис-
пользуя свои навыки и фанта-
зию, участницы  приготовили 
красивые пироги с ароматом ко-
рицы и вкусом яблок. Главными 
дегустаторами  в этот день, ко-
нечно же, были дети. 

Всем известно, что чай бод-
рит, согревает зимой и охлаж-
дает в жару, укрепляет иммуни-
тет и может даже помочь попра-
вить здоровье  при пищевом от-
равлении. А ещё он делает лю-
бую встречу и беседу приятнее 
и душевнее. Чтобы почувство-
вать вкус и аромат чая, нуж-
но знать, как правильно его вы-
брать и как заваривать. Именно 
об этом на встрече рассказала 

педагог центра развития детей 
Мария Калентьева.

– Оказывается, качество чая  
можно  определить по его внеш-
нему виду. Листья должны быть 
красивыми, не тусклыми, макси-
мально целыми и однородными 
по размеру, форме и цвету, – от-
метила   Валентина Фомина. 

В следующем задании кон-
курсантам был предложен се-
мейный просмотр фильма  «Чар-
ли и шоколадная фабрика». За-
тем нужно было ответить на во-
просы онлайн-викторины «Всё о 
шоколаде». С этим все справи-
лись довольно легко. 

К завершению пятой неде-
ли все собрались в центре раз-
вития детей, чтобы пообщать-
ся и поучаствовать в  интерес-
ных мастер-классах по созда-
нию свечей и пошиву подушек из 
старых тёплых вещей. По сло-
вам конкурсантов,  изготовле-
ние декоративных свечей сво-
ими руками – это очень увле-
кательное  творческое занятие. 
Из подручных материалов мож-
но создать приятный и полез-
ный сувенир, а может быть, по-
дарок или просто симпатичный 
ароматный элемент домашнего 
интерьера.

– Понравилось делать кра-
сивые и необычные  свечи, до-

бавляя в каждую аромакомпо-
зицию из эфирных масел тка-
невые ленты, бусины  и пугови-
цы,  гербарий. Подбор аксессу-
аров  для каждой свечи – это от-
дельный, кропотливый, но очень 
увлекательный процесс, – гово-
рит  Мария Суплотова. 

– Я люблю, когда в доме 
много подушек. Сел в любимое 
кресло, а для спины, натружен-
ной за день, без подушки неу-
добно. Или сморил сон на ди-
ване, а голову приклонить не-
куда. Вывод один, чтобы жизнь 
была мягкой и удобной, нужно 
как можно больше подушек, – 
улыбаясь, говорит Татьяна Си-
доркова. –  Вот и сегодня мы с 
дочкой  сшили подушку с ново-
годней аппликацией из старо-
го свитера.

На последней неделе участ-
ники семейного марафона «Уют-

ная осень» собрались вместе, 
чтобы  поздравить дорогих и 
любимых мам с праздником и 
выявить призёров. Но по ре-
шению организатора победите-
лями оказались все семьи, ко-
торые за эти дни сплотились в          
совместном семейном досуге.

– Грустно, что закончился 
этот марафон. Было весело, ин-
тересно, азартно. Необычные 
конкурсы заставляли поволно-
ваться всю нашу семью, а каж-
дое мероприятие давало нам 
бурю положительных эмоций, 
– говорит участница марафона 
Надежда Рыжкова. – Большое 
спасибо организатору Надеж-
де Щетниковой. Если нас при-
гласят поучаствовать ещё  раз 
в таком проекте, мы обязатель-
но согласимся. 

Надежда ДОГОТАРЬ
Фото автора

 «Причины брадикардии бы-
вают как физиологические (вы-
сокая физическая активность и 
тренированность организма, со-
стояние покоя у здоровых лю-
дей), так и патологические. Сре-
ди которых  заболевания серд-
ца, например, ишемическая бо-
лезнь, инфаркт миокарда или 
кардиомиопатия, эндокринные 
нарушения (гипотиреоз), про-

СОВЕТУЕТ СПЕЦИАЛИСТ

Что нужно знать о замедленном 
сердечном ритме 

 
Брадикардия – это состояние, при котором частота сердечных сокращений (ЧСС) составляет менее 60 ударов 

в минуту. Хотя для некоторых людей низкий пульс может быть нормой, особенно у спортсменов, для других он 
может стать причиной серьёзных проблем со здоровьем.  О причинах и симптомах данной патологии рассказа-
ла врач-кардиолог Областной больницы № 14 (с. Казанское) Татьяна Селиванова.

блемы с проводящей системой 
сердца, включая блокаду серд-
ца», – отметила Татьяна Викто-
ровна. Некоторые люди могут 
не испытывать никаких симпто-
мов, но может проявяться уста-
лость и слабость, головокруже-
ние или обмороки, одышка, боль 
в груди и снижение умственной 
деятельности.

 Для диагностики брадикар-

дии используются различные 
методы, включая: 

- электрокардиограмму (ЭКГ) 
для оценки ритма сердца;

- холтеровское мониториро-
вание для отслеживания пуль-
са в течение суток. 

- эхокардиографию для визу-
ализации структур сердца. 

 Для профилактики бради-
кардии важно поддерживать 

здоровый образ жизни.  Регуляр-
но проходить медицинские об-
следования, обращаться к вра-
чу при появлении симптомов. 

Жанна СТРИЖАК,
пресс-секретарь областной 

больницы № 14 
им.В.Н. Шанаурина

(с. Казанское) 
Фото предоставлено 

автором
Татьяна Селиванова,

врач-кардиолог

Участники мероприятия беседовали в уютной 
обстановке, обменивались рецептами

Семья Фоминых охотно приняла участие в марафоне 
«Уютная осень»

Творческие мастер-классы понравились  
Татьяне Сидорковой, Наталье Менщиковой и 

Надежде Рыжковой (слева направо)
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Юнифайд-спорт – это 
особые соревнования, где 
за одну команду выступа-
ют атлеты (люди с осо-
бенностями развития) и 
партнёры (спортсмены 
без нарушений). Юнифайд-
спорт – одна из основ-
ных программ Специальной 
Олимпиады в России.

В состав сборной коман-
ды Тюменской области 

вошли спортсмены Казанско-
го района. Ими стали учащие-
ся Казанской основной обще-
образовательной школы для 
обучающихся с ограниченны-
ми возможностями здоровья. 
В соревнованиях по настоль-
ному теннису и по юнифайд-
настольному теннису выступи-
ли  Карина Найленко и Алек-
сей Готовец, в лыжных гонках 
– Игорь Дадюков, Егор Дадюков 
и Вероника Дадюкова. 

В первый день проходили 
квалификационные соревно-
вания, по итогам которых  всех 
участников по уровню мастер-
ства разделили на дивизионы. 
На каждом этапе состязаний 
кипела нешуточная борьба. Со-
перники были сильны, но наши 
ребята показали высокие ре-
зультаты. 

В дисциплине "настоль-
ный теннис" Карина Найлен-
ко в первом дивизионе заня-
ла 2-е место в личном первен-
стве, 1-е место в смешанной 
паре и 1-е место по юнифайд-
настольному теннису. Алексей 
Готовец  в личном первенстве 
занял почётное 3-е место во 
втором дивизионе и 3-е место 
по юнифайд-настольному тен-
нису в первом дивизионе.

В лыжных гонках свободным 
стилем на дистанции 500 метров 
Игорь Дадюков занял 3-е место 
в первом дивизионе. Во втором 
дивизионе на этой же дистанции 
Вероника Дадюкова завоева-
ла  2-е место, Егор Дадюков на 
дистанции 5000 метров – 2-е ме-
сто, Владислав Готовец на дис-

ДОСТУПНАЯ СРЕДА

Победа школьников 
С 25 по 29 ноября в городе Красноярске прошли соревнования Всероссийской Спартакиады Специальной Олимпиады 

России по настольному теннису, по юнифайд-настольному теннису, лыжным гонкам и бегу на снегоступах.  В Спартакиаде 
приняли участие 450 спортсменов с ментальными нарушениями из 38 регионов России. 

танции 7500 метров – 3-е место. 
Самым зрелищным видом 

спорта стала лыжная эстафе-
та 4×1000 метров, где в упор-
ной борьбе  лыжники Тюмен-
ской области одержали победу  
во втором дивизионе. В состав 

команды вошли Арина Рахимо-
ва и казанские школьники: Веро-
ника Дадюкова, Игорь Дадюков 
и Владислав Готовец. 

Спартакиада – это не просто 
спортивное мероприятие, а важ-
ный шаг в развитии инклюзивно-

го общества. Хочу пожелать на-
шим спортсменам и их тренеру 
Виталию Сергеевичу Левашо-
ву, учителю Казанской основ-
ной школы, дальнейших успе-
хов и новых ярких побед.  Бла-
годарим директора Казанской 

школы Ольгу Анатольевну Со-
бянину за активную поддержку 
ребят и предоставленную воз-
можность принимать участие в 
соревнованиях, организованных 
для лиц с ментальными наруше-
ниями, директора спортивной 
школы Казанского района имени 
Героя России Жумабая Раизова 
Александра Викторовича Корот-
ченко за предоставленный спор-
тивный инвентарь. 

Также выражаем благодар-
ность спортивному директору 
Специального олимпийского ко-
митета Тюменской области Зое 
Владимировне Корчугановой за 
предоставленную нашим спорт-
сменам возможность показать 
свои умения в столь значимых 
всероссийских соревнованиях. 

Татьяна ЛЕВАШОВА, 
заведующая Казанской 

основной школой 
для обучающихся 
с ограниченными 

возможностями здоровья
Фото предоставлено

 автором

День, когда образовалась 
команда «Золотой воз-

раст», Надежда Колосова пом-
нит,  будто это было вчера. Тог-
да новоселезнёвское движение 
ветеранов спорта во главе с его 
лидером Александром Лам-
биным 1 октября организова-
ли волейбольный турнир. Се-
ребряным волонтёрам понра-
вился тёплый приём и актив-
ное времяпрепровождение. И 
уже через 10 дней активисты 
выставили полноценную ко-
манду. И вот по истечении 11 
лет члены спортивного клуба 
«Золотой возраст» постоянные 
участники районных и межрай-
онных соревнований по волей-
болу. Люди здесь собрались по 
интересам, в основном едино-
мышленники, разносторонние 
и увлечённые.

– Спорт – это то, что нас объ-
единяет, – говорит председа-
тель спортивного клуба «Золо-
той возраст» Надежда Колосо-
ва, – сначала в нашей команде 
было 10 человек, сейчас – 14. 
Мы не только участвуем в тур-
нирах, но и собираемся вместе 
на дни рождения и праздники, 
проявляем уважение и заботу 
друг к другу.    

Команде ветеранов в пла-
не дисциплины остаётся толь-
ко позавидовать. Тренировки 
три раза в неделю строго по 
расписанию, никто не пропу-
скает и не опаздывает. На пло-
щадке волейболисты не нале-
гают на силовую подготовку, а 
действуют мудро, просчиты-
вая шаги соперника. Но са-
мое главное, ради чего соби-

ЗА ЗДОРОВЫЙ ОБРАЗ ЖИЗНИ

Люди, влюблённые в спорт
Спортивному клубу «Золотой возраст» – 11 лет

раются члены клуба, это, ко-
нечно, не результат, а обще-
ние и внимание. 

– В Казанском районе мно-
го людей, влюблённых в спорт, 
– говорит капитан команды «Зо-
лотой возраст» Сергей Рома-
нов, – у нас есть прославлен-
ные спортсмены. Все мы в годы 

молодости принимали участие в 
различных соревнованиях. 

Спорт – это связующее зве-
но между членами одной боль-
шой семьи под названием ко-
манда. Он вдохновляет людей 
не только на результат, но и на 
творчество.

Впереди у ветеранов спор-

та ещё много турниров, в ко-
торых они планируют высту-
пить достойно, а значит им не-
обходимо тренироваться, что-
бы поддерживать хорошую                                       
физическую форму. 

Андрей ЗАДОРОЖНЫХ 
Фото автора  

БЕЗОПАСНОСТЬ

Задержан 
преступник

Сотрудниками Пограничного 
управления ФСБ России по Кур-
ганской и Тюменской областям 
пресечена попытка незаконно-
го пересечения государственной 
границы РФ.

Инцидент произошёл на тер-
ритории Сладковского района 
Тюменской области. Наруши-
тель предпринял попытку неза-
конного пересечения российско-
казахстанской границы, сле-
дуя из Казахстана в Россию в 
обход установленных пунктов                             
пропуска, и был задержан погра-
ничным нарядом.

Действительных документов 
на право пересечения границы 
задержанный не имел. При нём 
обнаружен заграничный паспорт 
гражданина России 1990 г.р., срок 
действия которого истёк. Уста-
новлено, что нарушитель грани-
цы ранее неоднократно судим на 
территории России за соверше-
ние тяжких преступлений и нахо-
дится в федеральном розыске по 
обвинению в совершении престу-
пления, предусмотренного ч. 3 ст. 
327 УК РФ «Подделка, изготовле-
ние или оборот поддельных доку-
ментов, государственных наград, 
штампов, печатей или бланков».

В отношении задержанного 
возбуждено уголовное дело по 
признакам преступления, пре-
дусмотренного ч.1 ст. 322 УК РФ 
«Незаконное пересечение Госу-
дарственной границы РФ». Санк-
ция статьи предусматривает нака-
зание до 2 лет лишения свободы.

Пресс-служба 
Пограничного управления 

ФСБ России по Курганской и 
Тюменской областям

Спортсмены Казанской основной школы с тренером Виталием Левашовым (в центре)

Коллектив команды считает, что движение – это жизнь


